
 
 

ГЛАЗОВСКИЙ  РАЙОННЫЙ  СОВЕТ ДЕПУТАТОВ  УДМУРТСКОЙ  РЕСПУБЛИКИ 

УДМУРТ ЭЛЬКУНЫСЬ ГЛАЗ ЁРОС  ДЕПУТАТ КЕНЕШ 
 

Пятнадцатая  сессия Глазовского Районного Совета депутатов 

первого созыва 
 

Р Е Ш Е Н И Е 

 
 31 октября 2007 года  №  141 
 

г. Глазов  

 

  

Заслушав отчет Главы муниципального образования «Глазовский район» Терского 

Владимира Анатольевича о работе за период с октября 2006 года по октябрь 2007 года, 

Глазовский Районный Совет депутатов РЕШИЛ: 

 

 1. Отчет Главы муниципального образования «Глазовский район» В.А.Терского принять к 

сведению.   

  2. Включить в план работы Глазовского Районного Совета депутатов на 2008 год 

предложения Главы муниципального образования, указанные в отчетном докладе. 

 

 

 

 

 

Глава муниципального образования 

«Глазовский район»       В.А.Терский 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



   

  

ОТЧЕТ 

о работе Главы муниципального образования «Глазовский район» 

за период с октября 2006 года по октябрь 2007 года 

 

 

Уважаемые коллеги! 

 

 Согласно статьи 29 Устава муниципального образования «Глазовский 

район» Глава муниципального образования обязан не менее, чем один раз в год 

отчитываться перед Районным Советом депутатов. 

 Одиннадцатого октября 2007 года исполнился год нашей работы, поэтому 

настало время отчета и подведения некоторых итогов.  Прошедший год был не 

только первым годом работы Совета, но и первым годом реализации новых 

положений Устава района, которые вступили в силу после формирования нового 

состава Совета. 

Начиная с первой сессии,  Районным Советом депутатов реализовывались 

Положения Устава о высшем должностном лице района в лице руководителя 

представительного органа, о конкурсной контрактной основе назначения 

руководителя исполнительного органа – главы Администрации района.  Все это 

потребовало принятия целого ряда нормативных правовых документов, в том 

числе пришлось внести некоторые изменения в Устав района. Была разработана и 

утверждена новая структура Администрации района, создан объединенный 

Аппарат  Главы муниципального образования «Глазовский район», Районного 

Совета депутатов и Администрации Глазовского района. 

 На сессиях Районного Совета депутатов были согласованы назначения 

заместителей главы Администрации района  и руководителя объединенного 

Аппарата. 

 В организации работы Совета депутатов также произошли некоторые 

принципиальные изменения. Впервые в соответствии с требованиями 

федерального законодательства была сформирована контрольная комиссия 

Районного Совета депутатов.  На августовской сессии Районного Совета 

депутатов состав этой  комиссии  и его задачи значительно расширены. В 

полномочия включены вопросы контроля  и анализа за исполнением решений 

Совета и деятельности Администрации в области сельского хозяйства – нашей 

основной отрасли. 

 С учетом профессиональной подготовки, опыта работы  и желания самих 

депутатов сформированы и работают постоянные депутатские комиссии.  

  Свою работу Районный Совет депутатов строил в полном соответствии с 

утвержденным планом работы на 2007 год. В течение истекшего года проведено 

14 сессий Районного Совета депутатов, где рассмотрено 130 вопросов, по 

которым приняты соответствующие решения. 

 Из общего количества принятых решений 82 решения имеют нормативно-

правовой характер. В числе их 34 решения приняты по вопросам формирования и 

организационной структуры органов местного самоуправления, 26 решений по 

вопросам бюджета района и собственности района, 22 решения Районного Совета 

депутатов определяют нормативную правовую базу о порядке решения вопросов 



   

  

местного значения и муниципальной службы, формах участия граждан в местном 

самоуправлении. В числе их: 

 - Положение о порядке предоставления земельных участков для целей,  не 

связанных со строительством, на территории муниципального образования 

«Глазовский район»; 

 - Положение об оплате труда муниципальных служащих органов местного 

самоуправления муниципального образования «Глазовский район»; 

 - положение о порядке проведения конкурса на замещение вакантной 

должности муниципальной службы  в органах местного самоуправления 

муниципального образования «Глазовский район»; 

 - Положение о порядке назначения и проведения опроса граждан на 

территории муниципального образования «Глазовский район»; 

 - Положение о почетных званиях и наградах, порядке их присвоения и 

награждения в муниципальном образовании «Глазовский район». 

 Практически Районный Совет депутатов завершил работу по созданию 

нормативной правовой базы, предусмотренной Уставом района и 

рекомендованной Управлением Президента Удмуртской Республики по 

внутренней политике письмом от 1 марта 2007 года. 

 В порядке контроля и анализа деятельности исполнительных органов 

местного самоуправления  Районным Советом депутатов в течение года 

рассмотрено 47 вопросов. В числе их 12 раз рассматривались вопросы состояния 

и развития сельского хозяйства, 19 раз вопросы состояния жилищно–

коммунального хозяйства и социальной сферы, 6 раз вопросы правопорядка и 10 

вопросов рассмотрено  по различным ходатайствам и заявлениям в адрес 

Районного Совета депутатов. 

 В течение года на сессии Районного Совета депутатов заслушана 

информация о ходе реализации на территории района таких приоритетных 

национальных программ, как «Здравоохранение», «Доступное жилье», «Развитие 

АПК». 

 За истекший период Районным Советом депутатов приняты целевые 

программы –  

«Семья Глазовского района на 2007 -2010 гг.», «Физкультура и спорт Глазовского 

района на 2007- 2010 гг.», «Программа по усилению борьбы с преступностью  и 

профилактике правонарушений  в Глазовском районе», программа  

«Энергоэффективность в бюджетной сфере и жилищно – коммунальном 

хозяйстве Глазовского района на 2007-2010 годы», утвержден отдельный «План 

стабилизации и развития сельского хозяйства на 2007 год». 

 Как было отмечено выше, за год Районным Советом депутатов принято 130 

решений. Все решения в части их законности проверяются Глазовской 

межрайонной прокуратурой. Отрадно отметить, что за год   только на одно 

решение прокурором был внесен протест. Было опротестовано Положение о 

комиссии по делам несовершеннолетних, рекомендованное к утверждению  

Правительством Удмуртской Республики. Вопрос оказался достаточно спорным  

и по согласованию с прокуратурой он снят с повестки дня на уровне района и 

передан в Правительство Удмуртской Республики. 



   

  

Все это говорит о достаточно высоком уровне правовой подготовки 

принимаемых решений  и результативности сотрудничества Районного Совета 

депутатов с прокуратурой, так как прокурор постоянно участвует в работе 

сессий, за что Совет ему признателен. 

 Первоначальное обсуждение вопросов, выносимых на сессию, проходит на  

постоянных депутатских комиссиях. В течение истекшего года постоянными 

комиссиями Районного Совета депутатов проведено 57 заседаний, где ими 

рассмотрено 200 вопросов. 

Постоянные комиссии и контрольная комиссия работают достаточно активно, 

при необходимости в процессе подготовки того или иного вопроса практикуют 

выездные проверки.  

 Важным и положительным итогом работы Районного Совета депутатов 

считаю, что мы сумели обеспечить четкое и постоянное взаимодействие 

Районного Совета депутатов с органами местного самоуправления сельских 

поселений и их Главами. 

 Главы сельских поселений постоянно принимают участие в работе сессий 

Районного Совета депутатов, где они используют право совещательного голоса. 

Сельские поселения обеспечиваются всеми нормативными правовыми 

документами, принимаемыми Районным Советом депутатов, которыми они 

пользуются в качестве модельных  при принятии своих решений. 

 Аппаратом Главы муниципального образования «Глазовский район» 

оказана практическая помощь сельским поселениям в приведении их Уставов в 

соответствие новым нормам федерального законодательства, в принятии 

решений о бюджете муниципальных образований, о налоге на землю, о налоге на 

имущество физических лиц и по многим другим решениям и положениям. 

 С учетом обозначенных новых форм, методов и направлений работы 

Районного Совета депутатов наверно можно сделать вывод о том, что статус и 

роль Районного Совета депутатов, как представительного (законодательного) и 

контрольного органа района, за истекший год значительно возросла. 

 Считаю, что и впредь,   нам следует выносить на обсуждение сессий 

вопросы по самым острым проблемам района. Это состояние 

сельскохозяйственной отрасли, вопросы водоснабжения, газификации, 

строительства, кадрового обеспечения и демографической ситуации. 

 Уважаемые коллеги! Обязанности Главы муниципального образования по 

Уставу района распределяются как бы на две формы – это организация работы 

Районного Совета депутатов, о чем я сейчас доложил, и второе – исполнение 

обязанностей как высшего должностного лица района, а это - обеспечение 

координации и взаимодействия с органами государственной власти Удмуртской 

Республики; обеспечение взаимодействия  с федеральными территориальными 

органами; и направление согласование и контроль деятельности Администрации 

района по ключевым вопросам развития района. 

 Что касается согласования и контроля деятельности Администрации 

района, могу сказать, что это осуществляется в режиме ежедневного 

оперативного согласования их работы на аппаратных совещаниях и 

периодических отчетах на сессиях и комиссиях. Конечно, подменять их никто не 

собирается, да и не возможно. 



   

  

 Администрации района необходимо на следующий год наметить детальные 

мероприятия для выполнения намеченных целей в плане экономического 

развития территории – расшифровать экономический прогноз, предлагаемый на 

данной сессии, наметить мероприятия и по исполнению доходной части 

бюджетов всех уровне, и также детально – кто за что отвечает, когда должно 

быть исполнено, а Райсовет не останется в стороне. 

 Нужно Администрации района научиться экономить доверенные средства, 

особенно в области расходов на коммунальные услуги, поверьте – это наши 

резервы, и самое главное доводить намеченное и начатое до логического конца, а 

не работать в режиме пожарной команды, хватаясь за новые дела не закончив и 

не разобравшись в ранее начатых. Очень быстро пропал боевой настрой осенью, 

и как результат озимые не посеяны до конца и зябь не допахана. Оказалось – рано 

темнеет, а на вторую смену не хватило духа. Можно было свозить туда, где 

пашут в две смены и показать «в живую» как надо работать.  

 Не выполняется план по вводу жилья, одна из причин – Администрацией 

района не до конца изучено положение на местах, упущен контроль за 

практическими делами. 

 В этом году перед Администрацией района стоят задачи по исполнению 

Соглашений по сельскохозяйственному производству, по вводу жилья, по 

обеспечению жильем молодых специалистов и т.д., и сейчас еще есть время для 

выполнения. 

 Главное для Администрации – научиться организовать свою работу, а не 

заслушивать друг друга до бесконечности. Вот здесь роль аппарата в 

планировании исполнения намеченного неоценима – короче заседания, больше 

конкретной работы на местах среди людей. Самая прогрессивная мотивация 

труда – это когда доводится норма по количеству и качеству. Постройте свою 

работу так, чтобы можно было итоги подводить не в конце года, когда и поделать 

уже ничего нельзя, а помесячно, как начисляется зарплата и премиальные к ней, а 

критериев для оценки труда предостаточно. Дерзайте, и самое главное не только 

слушайте, но слышьте друг друга. 

 И еще пожелание – сейчас другое время, чем год назад, новый закон о 

самоуправлении нельзя трактовать каждому по-своему. 

 Укрепляется самоуправления с одновременным укреплением вертикали 

власти в плане не только спускаемых решений и постановлений, а в плане 

ответственности и тех, кто их готовит и тех, кто их исполняет, и кто издает, и кто 

обязан был проконтролировать исполнение. Вы все в этом убедились, но не все 

поняли – вот это ваша и беда. 

 Взаимодействие и совместная работа с органами государственной власти 

Республики проходит ежедневно. При этом следует подчеркнуть, что все наши 

просьбы, будь это в адрес Президента, Правительства, Государственного Совета 

или любого министерства   рассматриваются с большим пониманием и 

поддержкой в пределах, конечно, разумного. 

 Президент, А,А.Волков, с пониманием отнесся к нашим проблемам во 

время поездки по нашему району. Намечено дополнительное финансирование 

СМР Понинского интерната, намечено переоборудование Золотаревского детсада 



   

  

в социальное жилье и т.д. Программа оптимизации продолжается, необходимо 

любой ценой сохранить школы, детсады, ФАПы. 

 Республика всегда идет нам навстречу и оказывает постоянную помощь по 

многим программам. 

  Приведу лишь один пример этой поддержки. Так, за год работы мы восемь 

раз на сессии Районного Совета депутатов рассматривали вопросы о внесении 

изменений в решение о бюджете района на 2006-2007 годы в связи с 

поступлением целевых бюджетных средств, дополнительно к ранее 

утвержденному бюджету. 

 За 2006 год было получено таких средств в сумме 48754 тыс.рублей и за 9 

месяцев текущего года 77476 тыс.рублей, всего – 126230 тыс.рублей, из которых 

89386 тыс.рублей (71%) было направлено на поддержку сельского хозяйства 

(дотирование удорожания ГСМ, комбикормов, дотация на молоко), согласитесь, 

это немалая сумма. 

 Дополнительно к утвержденному бюджету  получено образовательными 

учреждениями – 8566 тыс.рублей; учреждениями здравоохранения – 3635,1 

тыс.рублей, на жилищно-коммунальные нужды – 4154 тыс.рублей и на 

приведение в нормативное состояние дорог  на проезд школьных автобусов – 

6401 тыс.рублей и на другие цели и программы 2247,0 тыс.рублей. 

  Единственно нам трудно влиять на ход газификации района в плане 

исполнения и последовательности выполняемых работ, так как исполнители – это 

уровень республиканский. 

 Считаю, что у нас сложились нормальные деловые отношения  и с 

федеральными органами государственной власти, которые нам всегда оказывают 

помощь и поддержку в решении наших вопросов, это и прокуратура и военкомат, 

и налоговая инспекция, и служба МЧС России, и пенсионный фонд и многие 

другие.  

 Что нужно сделать нам в будущем: 

Чаще выходить с предложениями в Госсовет и Правительство Удмуртской 

Республики по всем направлениям, так в этом году мы обращались со 

следующими предложениями: 

- о выплате 100% дотации на молоко при восстановлении в течение года 

поголовья КРС; 

- о поддержке новых руководителей – сохранение 100% дотации на молоко 

– если раньше было снижено поголовье КРС; 

- о рыночной оценке имущества в поселениях. 

На первые два получены положительные ответы, а последнее мы с вами 

готовим сегодня. 

Нужно говорить и об увеличении доли отчислений собираемых налогов 

(например с 30% до 50-60% НДФЛ). Нужно говорить о налоге на землю и об 

эффективном использовании земель сельскохозяйственного назначения. О 

восстановлении плодородия земель. Использование земель под строительство, о 

финансовом обеспечении исполнения разработки генпланов для поселений. 

Претворять к жизнь программы всех уровней. Готовить планы развития 

поселений, программы их развития на основании программ федеральных и 

республиканских. Принимать участие в обсуждении принимаемых 



   

  

законопроектов в Госсовете УР на комиссиях по интересующим нас вопросам. 

Выходить с законотворческой инициативой, особенно по финансовому 

обеспечению передаваемых полномочий, как на уровень поселений, так и на 

уровень района. 

Активнее принимать участие в работе представительных органов 

поселений с выездами на места в составе комиссий, а по необходимости и 

практиковать выездные сессии, как для анализа этого года, так и для решения 

вопросов на местах – как сработала территория в плане финансового обеспечения 

исполнения бюджета, какие резервы есть у поселения, чем нужно помочь, 

наметить совместные планы по развитию экономики поселения. 

 Уважаемые депутаты! В заключение хочу выразить уверенность в том, что 

при дружной целенаправленной работе Районного Совета депутатов и 

Администрации района, Глав и депутатов сельских поселений, при той большой 

государственной помощи, обозначенной в программе по развитию села нам 

необходимо будет разработать свой план и программу для того, чтобы 

стабилизировать экономическое положение в сельскохозяйственных 

предприятиях района и в дальнейшем активно использую государственную 

поддержку по строительству животноводческих ферм, по приобретению  

сельскохозяйственной техники, племенного скота, элитных семян, 

восстановления плодородия земель и по другим направлениям, строительства 

жилья, объектов социальной сферы, станет возможным решать вопросы 

увеличения поголовья животных, посевных площадей, роста продуктивности 

животных и урожайности наших полей и естественно закрепления кадров на селе 

– точнее создание условий для их закрепления. 

Надо только грамотно, настойчиво, целенаправленно работать в этом 

направлении всем нам. Тогда и будет результат, будет высокой зарплата, придет 

газ, станет доступным жильѐ и комфортными условия жизни населения района. 

 А для того, чтобы спрашивать, нам всем необходимо быть примером в 

плане исполнения своих обязанностей: 

 - активная и принципиальная позиция самих; 

 - это приемы избирателей, встречи и отчеты; 

 - работы в комиссиях и сессиях. 

Ближайшая наша задача – выборы. 

 Нам нужно дойти до каждого избирателя района и убедить его принять 

участие в выборах. 

  

  

 

 


